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证券代码：688159                                   证券简称：有方科技 

 

深圳市有方科技股份有限公司 

投资者交流会议纪要 

 

深圳市有方科技股份有限公司（以下简称“公司”）于 2022 年

6 月以线上形式参加了天风证券和华安证券组织的策略会活动，具体

情况如下： 

 

一、 参会人员 

公司参会人：副董事长兼副总经理魏琼，副总裁兼市场总监罗伟，

董事会秘书黄雷，投资者关系总监陈凯思 

机构参会人：天风证券、华安证券组织的多家机构。 

 

二、 投资者交流会内容概要 

 

（一） 公司基本情况介绍 

有方科技是 2006 年成立的，从成立以来至今专注于为物联网提

供稳定、可靠安全的接入通信产品和服务。2016 年公司制定了“云管

端”的长期发展策略，因此主营业务和产品里除了无线通信模组之外

还有整机、物联感知云平台。 

从 2016 年开始，我们面向海外高端车联网市场，开发了智能 OBD
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终端。从 2018 年开始，我们借由万科物业投资契机，开发了地产物

业终端，近两年我们也面向智慧教育领域推出了智能电子学生卡终端，

并面向数智城市领域推出物联感知终端。我们的终端在不断丰富，而

且终端未来的营收占比将逐步扩大。 

在车联网终端方面，目前产品线进一步丰富，海外智能 OBD 终端

主要面向北美市场，是一个准前装产品，最终客户包括了奥迪、尼桑、

菲亚特-克莱斯勒等。另外，面向欧洲市场，我们推出了联网应急车

灯替代三角架，减少公路的事故并提升道路救援能力，西班牙走在前

列，欧洲其他国家在考虑跟进，由于俄乌冲突整体推进的时间表会比

预期会稍微慢一些，但仍是一个趋势。 

在地产物业领域，行业智能化正在发展，市场规模也在逐年增加，

所以地产物业终端未来的收入预期也会增加。 面向智慧园区/社区和

数智城市，我们基于地方政府的需求并基于自身通信连接的能力，开

发了一系列终端和解决方案，比如近期推出的异动监测仪。近期接连

发生了长沙危楼倒塌事故、泥石流导致高铁列车脱轨事故，异动监测

仪主要应用于边坡、堤坝、危楼的监测，对于预防地质灾害起着重要

作用，目前在做试点和市场推广。 

在智慧教育领域，我们去年推出了智能电子学生卡终端。去年初

教育部出台了有关规定全面禁止中小学生携带智能手机和智能手表

进入校园，作为替代方案建议使用带通信联网功能的智能电子学生卡，

但去年这块业务的推进较为缓慢。今年珠三角和长三角先后发生了疫

情，疫情期间对中小学生群体的防疫管理提出了挑战，大家开始认清
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智能电子学生卡在疫情防控方面的价值，新款带屏的智能电子学生卡

可以实时显示学生的健康码，极大减轻了家长和学校的工作量，提升

了管理效率，随着疫情常态化管控未来这块市场会比较大。目前产品

已在陆续供货，集中供货主要在第三季度也就是 9 月秋季开学前 1-2

个月进行。 

前面讲完了终端，下面讲讲无线通信模组。无线通信模组应用于

千行百业，我们占据优势的行业主要是智慧能源，包括电力、水务和

燃气。电力的需求有四块，一是电力的集中抄表，每年需求量几百万

只，较为稳定。二是电力配网，“十四五”规划期间国家电网和南方

电网的投资金额接近 3 万亿，比“十三五”规划期间的投资金额 2.5

万亿要多，而且规划重点为电力配网投资，带来了机会。三是分布式

光伏发电储能，前年国家提出了双碳目标，随后又出台了光伏整县推

进等政策，因此去年光伏逆变器厂商对于模组需求量有明显增长。未

来几年随着新能源政策的进一步推进，也会有较大幅度的增长。四是

海外电力，海外电力的远程抄表方式跟中国电力的集中抄表方式不一

样的，一般是网络表，每个电表会带个模组，所以海外的用量也会很

大。近两年我们在中东、东欧、印度持续开拓海外电力，去年四季度

在印度的模组发货量第一，其中主要用于电表。智慧能源还有水和燃

气，主要用 NB 模块，我们目前处于行业前三的位置，也与一些大型

水司、燃司合作开发解决方案，比如推出一些带安全功能的模组。水

和燃气的应用场景也在不断丰富，比如法规要求商用餐饮业要强制安

装带联网功能的燃气报警器，我们的模组就应用在燃气报警器上面，
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在智慧井盖也有应用。 

在车联网领域，模组用于前装和后装。前装应用于奇瑞、东风商

用等汽车上，以及上汽等新能源车的充电枪上，目前还在持续开发比

亚迪、五菱等客户。后装应用于追踪器上，追踪器的市场用量较大，

以前用的 2G，今年正全面切换为 4G。无线通信模组还用在两轮电动

车，包括美团等共享电动车，还有两轮电动车的前装，中国两轮电动

车保有量过亿，印度和越南的摩托车保有量也过亿，目前智能化率还

比较低，未来会有升级的需求，对模组的需求也将进一步提升。 

除终端和模组外，我们还有物联感知云，主要用于数智城市领域，

为政府提供共性支撑平台，实现城市级物联感知设备的统一接入、统

一管理和数据共享，这也是公司未来几年重要的增长点和收入构成。 

公司未来几年还会坚持“云管端”的架构和策略进行发展，也会

努力提升终端和云的营业收入及占比，并通过终端和云来带动公司毛

利率进一步提升。 

 

（二） 投资者问答概要 

1、关于智能电子学生卡业务，目前商业模式是怎样的？单个学

生卡的价格、服务费等收益构成是怎样的？在湖南推的电子学生卡今

年和明年的出货量有什么预期吗？除了在湖南布局外，在其他省有布

局吗？模式上是否一样？ 

答：第一个模式是向传统运营商渠道推广，去年的销售都是通过

运营商渠道进行的，但是总体出货量不算大，主要原因是运营商的招
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标价格很低，对于硬件供应商而言动力不会特别大。第二个模式是推

广重点即向传统教育渠道推广，我们制定价格策略并进行销售运营，

我们提供硬件、流量、平台，能有效提升毛利率和客户粘性。同时由

于提升了渠道利润空间，提升了下游渠道商的积极性。 

电子学生卡的运营收益将分为几块，一个是纯硬件的收益，一个

是流量运营，一个是平台使用的服务费用。在新的商业模式下，硬件

的毛利率提升了，流量运营也能获取一定毛利，软件平台服务费毛利

率也很高，然后增值的部分和教育渠道进行分成调动其积极性。  

湖南的中小学生人数约 1000 万，今年主要还是在重点学校等做

示范，希望能有 10%的覆盖率，示范做好后明年会有其他学校效仿，

进而延续下去。  

除湖南外，公司还在四川、河南等省份推广，推广模式一致。 

 

2、对于异动监测仪，公司能不能再详细介绍一下这个产品？目

前是已经在推广阶段还是处于研发阶段？像四川地震引发的泥石流、

动车隧道和沿路的场景下都会用到异动仪吗？对于有这方面需求的

部门，公司前期有没有做对接工作？ 

答： 针对城市生命线和自然灾害等应用场景，我们提供一系列设

备终端，异动监测仪是其中一款。它的应用场景会比较多，与结构安

全相关的场景都可以用。过去市场上也有一些场景监测设备，比如北

斗高精度 GNSS 接收机，但是由于设备贵，安装施工复杂，因此自动

化监测设备还没有大规模用起来。基于这些对实际场景的需求了解，
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我们开发了一款高精度、低成本的异动仪产品，主要希望将这些场景

变成自动化，过去花 3-4 万块钱购买设备只能监测一个点位，而异动

仪只有一千多块钱就能监测一个点位，还能多铺些对整片边坡进行监

测，效果比单个点位要好。 

异动仪在 5 月初就已经进入推广阶段，目前的渠道开发已开始布

局，未来主要还是依靠渠道销售，毕竟有方是一个产品技术型公司。

同时我们也在深圳、长沙、惠州等地方做试点，在城市的某个街道或

某条公路做边坡、危楼的试点，在样板建立后，后续的重点工作就是

市场推广和渠道开拓，目前处于这么一个阶段。 

当泥石流等灾害发生的时候，已经是最差最坏的状态了。在结构

变形的变化过程中，要把变形、位移等数据都监测到，并提前做预警

和加固，而不是等到灾害发生。异动仪就是监测结构性的变化数据的。 

典型的场景在做对接和试点，主要是为后面的渠道推广树立起样

板。 

 

3、前两天全国组织农村自建危房的整治，异动检测仪产品在这

里面的应用场景有哪些？对于异动仪的市场空间怎么看？是根据一

个区或者说一个城市大致的需求量，然后去看全国推广之后的市场吗？

边坡、桥梁、大坝的安装密度大致是怎样？高速公路安装的话体量级

会怎样？市场上现有的位移监测设备卖好几万，而且是基于激光雷达

方案和 GNSS 方案，公司的产品在技术原理上有何优势？异动检测仪

产品售价情况？近两年的需求和出货量怎么看？ 
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答：房屋整治，首先是做风险排查，然后做房屋危险等级的鉴定，

再用上一些信息化手段和人工手段，做好后续长期的监测工作。以往

的整治主要靠人工定期勘察部分危楼，缺乏专业的监测手段。这次则

是全面的整治和排查，目前全国的危楼排查工作尚未结束，等排查结

束才能知道有多少房屋存在隐患，以及有多少房屋需要安装设备进行

监测。个人认为前期排查的重点还是带运营性质的自建房，比如出租、

餐饮、住宿等经营用途，因为如果产生倒塌事故的话群死群伤的危害

性会比较大，因此这也是异动仪最先开始也是最主要的应用场景。异

动仪除了用于危楼监测外，还可以用于危险边坡监测，另外涉及到其

他结构变形的监测其实都用得到，比如桥梁、大坝、隧道。 

从调研深圳某区试点的需求数据来看，C 级以上危楼数量约 3000

多栋，按每栋安装 5 台异动仪算，区潜在需求约 2 万台。边坡也会划

分等级类别，对于危险程度高的，按平均每 50 平方米安装 1 台算，

区潜在需求约 5 万台。城市级的潜在需求会更大，高速公路和高铁隧

道旁的边坡数量也很大，但只有危险等级高的边坡才需要安装，而且

与高速公路的投资规模有关，目前还没有拿到这方面的数据。 

市面上 GNSS 产品已经推出数年时间，但铺设很少，因为单价很

高，对安装的要求也很高，需要有基站作为基准点，施工和协调复杂。

从精度上看，我们的产品不会差于竞品的位移监测设备。此外，我们

的产品安装施工简便，不需要损坏主体结构，不需要额外供电，电池

能运营 3 年时间，总体成本会比较低，而且数据上传率、在线率、准

确度都会比较高。 
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异动仪价格在 2000 元以内，今年通过样板试点带动部分片区使

用，从目前跟进的区域和项目来看约有 2-3 万台的需求水平，样板示

范完成后将采用渠道的方式去推广。 

 

4、车联网方面今年模组和整机有什么增长点和规模？欧洲智能

网联车灯的相关法案何时冻结，公司何时能够批量出货？这块的市场

需求和单价是怎样的？主要是通过西班牙电信去拓展吗？ 

答：车联网分四轮车和两轮车。四轮车分模组和整机。四轮车公

司的模组已在东风商用车、奇瑞的几款车前装上商用，还有上汽的充

电枪项目，其他的比如通用五菱、广汽等几个项目在测。由于公司的

四轮车模组过去两年基数不大，因此今年应该同比会有较大幅度增长。

两轮车共享除美团外，还有区域性运营商客户，且主要由两家方案商

提供终端和平台，公司与市占率高的那家在合作。两轮车前装智能化

也是趋势，公司在国内积极布局，在印度则抓住先机，发展势头良好。

整机方面，智能 OBD 今年会随汽车芯片供应的增加而增长，联网应急

车灯由于海外国家的标准落地较预期晚了一两个月，预计 7 月才能批

量发货，因此本年出货量可能较年初预计要少些，但批量发货后后续

就会持续批量。按照每年新增汽车 300 万辆，存量汽车 2000 万辆分

5 年替换来算，每年市场需求量约 500-600 万只，如果欧洲法规通过

的话潜在的需求量还要乘以 10。单价则取决于产品形态和产品规格，

终端价格在十几二十美金不等，另外有的客户不买终端买 PCBA。除西

班牙电信外，还有沃达丰等几个运营商，另外还有传统渠道。 
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5、我们关注到电网信息化，包括配网的智能化、相关集采从二

三季度开始加速，公司在电力份额一直较高，对于今年的增长和招标

集采节奏的看法是怎么样的？公司智能电表模组今年在海外的拓展

和收入情况，海外市场的毛利率如何？光伏逆变器和储能对模组预计

今年的出货量和增速怎样？ 

答：国内电网用采（集中抄表）方面总体的需求稳定，刚公布的

今年第一批招标比去年略有增加。电力的增长主要来自分布式光伏发

电储能和海外电力。海外电力对模组的需求是在持续增加的，海外电

力覆盖了印度、东南亚、中东、欧洲等众多国家和地区，毛利率则分

区域，东南亚可能会略低一些，欧洲可能会略高一些。光伏过去的市

场需求量年均两三百万只，由于基数较小，在国家现在政策推进下，

后期增长率可能会比较高，从去年下半年开始能感觉到下游客户需求

增速加快。智慧能源领域需求的年增长率约 30%。 

 

6、一二季度的疫情会对出货节奏和业绩有什么影响？ 

答：二季度下游国内客户对模组的需求有所放缓，但海外客户需

求有所提升。上半年还是以模组为主，终端主要集中在三季度出货，

像刚才提到的智能电子学生卡在 9 月秋季开学前后出货、应急车灯 7

月出货、异动仪监测仪也在三季度示范、推广和出货。 

 


